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Rencontre nationale Samedi 8 octobre 2022 

 

La rencontre s’est déroulée au siège de l’ACI, de 9h30 à 17h ; participants : voir tour de table. 

1- Temps de prière : préparé par Christian Bourdel (annexe n° 1)  

2- Tour de table : 

Etienne Facques – Lille 

Je suis dans la sous- commission Axe Thématique « souveraineté alimentaire », qui travaille 
essentiellement en visio 

Les gens se connaissent de longue date et l’intégration n’est pas toujours évidente 

On est accompagné par des salariés CCFD de bon niveau, très pro 

Relations avec l’ACI : rien, avec d’autres MSE : très compliqué car on a du mal à se repérer 

La clé de voute de cette commission est l’agroécologie paysanne, c’est assez spécifique 

Ce que j’apporte : par exemple  

- j’ai poussé la réflexion sur la pêche industrielle qui remet en cause l’écologie de la pêche sur 
les côtes sahariennes 
- J’ai aussi poussé sur le rôle des femmes, voir où les femmes ont déjà des rôles clés et le 
développer 
- Je trouve que dans cette commission il y a une certaine prudence à dénoncer le rôle de la 
Russie 
André Héraudeau – Albi 

- En ACI depuis des décennies. 

- Ce qui me marque dans notre équipe diocésaine CCFD : les personnes y croient très fort, de 
par la solidité des enjeux des projets du CCFD ou de la SIDI, parce qu’ils sont discutés. Beaucoup 
d’implication des chargés de mission, ce qui assoie l’adhésion des bénévoles 

- Cependant l’évolution de la place des MSE m’interroge. Sylvie Bukhari semble se raccrocher 
aux MSE, mais nous sommes les seuls à proclamer notre appartenance à l’ACI 

- Au niveau de l’assemblée régionale, on constate que ceux qui sont hors MSE entendent être 
les nouveaux piliers du CCFD avec les salariés, les MSE sont un peu ignorés 

Laurent Guillaumin- Paris-Brest  
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En ACI depuis 1978. 

Donateur CCFD depuis très longtemps, pas d’action locale mais participe à la commission partenariat 
pour la zone Amérique latine depuis 2021. 

Travail à distance un peu frustrant 

Attend la Commission Partenariat International (CPI) des 2-3 décembre 2022   rencontre annuelle en 
présentiel qui réunit toutes les zones géographiques), pour une première participation. 

Anne Doremus - Bordeaux 

Déléguée ACI- CCFD de la Gironde. Déplore qu’il n’y ait pas plus de femme dans ces responsabilités 

Avec Michel, nous avons été membres actifs du CCFD avant d’être membres de l’ACI 

J’essaye de mettre dans ma participation CCFD la démarche « regarder- discerner- transformer » 

Localement, je suis dans la commission communication extérieure, j’essaye d’informer 

Je fais aussi partie de l’équipe d’animation diocésaine de l’ACI au nom du CCFD-Terre Solidaire et je 
suis bien intégrée 

Je mets des informations CCFD dans la gazette ACI de la Gironde, ce qui permet d’informer les 
membres de l’ACI 

En Gironde, on a de plus en plus de difficultés à faire passer des informations CCFD dans l’Eglise. Pour 
le Carême, pas de réponse des paroisses. 

Au niveau des MSE au sein du CCFD Gironde, nous sommes peu nombreux 

En Gironde il y a 5 membres de l’ACI engagés au CCFD 

Michel Dorémus – Bordeaux 

 Je suis tombé dans le CCFD par l’Enseignement Catholique 

Six ans président du CCFD Gironde. Participation au plaidoyer local. 

Mandaté par l’ACI dans la sous-commission Axe Thématique « justice économique » : commission 
démarrée il y a un peu plus d’un an, a beaucoup de mal à démarrer, difficultés de la visio, le texte de 
positionnement est sorti très tardivement, maintenant on se trouve dans l’urgence car il faut 
produire quelque chose d’ici fin octobre. L’ACI et le MCC sont les seuls mouvements représentés 
dans la sous-commission (NB : l’ACI est le seul mouvement présent dans les quatre sous commissions 
de la Commission Axes Thématiques).  Il y a une « valse » des salariés CCFD   qui rend difficile le 
travail de la sous-commission. 

Philippe Danjou - Lille 

Arrivé à l’ACI comme jeune parent 

Rentré au CCFD jeune marié car un frère à Madagascar, qui a créé une équipe CCFD sur Lambersart. 
Veuf depuis 6 ans. 

Rentré à la Commission des Ressources (CDR) du CCFD, mandaté par l’ACI, je le fais avec plaisir 

Expert-comptable de métier 
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Seul représentant d’un mouvement dans cette commission 

La commission travaille sur différents thèmes :  

- Sécuriser les dons avec le prélèvement automatique 
- Digitaliser la collecte de fonds 
- Investir dans le développement des libéralités (legs, assurances vie) 
- Laboratoire recherche de fonds  
- Accompagner le réseau et l’outiller 
- Stabiliser l’épargne solidaire, renforcer le réseau « grands donateurs » 
- Augmenter la part institutionnelle dans les ressources 

Ce que j’apporte en tant qu’ACI : ce que je suis 

Rémy Rabillard - Orléans 

En ACI depuis 1990 

Au CCFD, on est en train de s’organiser au niveau régional 

Délégué territorial ACI-CCFD Terre Solidaire Loiret, candidat à la CPI pour la zone Afrique Sahel / 
Centre et Corne de l’Afrique 

On reçoit beaucoup de textes du CCFD très intéressants, mais manque le « contradictoire ». 

L’ACI est importante à ce niveau-là dans la manière dont elle amène les thèmes d’année, ouverture à 
l’autre 

En tant que conseiller sur la commune j’ai monté des projets avec un pays d’Afrique (Centrafrique, 
zone de Bangui). En 12 ans, aucun projet n’a abouti, simplement de petites avancées. J’ai cotoyé la 
misère. C’est comme ça que je suis venu au CCFD 

Christian Bourdel – Orléans 

Rentré à l’ACI par le CCFD : grâce aux délégués d’action catholique au CCFD, passe d’une position 
tiers- mondiste à la prise de conscience que la solidarité et la fraternité doivent s’exprimer dans 
toutes les facettes de sa vie, ici et là-bas 

Expérience professionnelle au ministère de l’agriculture 

Délégué national ACI- CCFD Terre Solidaire il y a déjà longtemps. Il y a une convergence presque 
complète entre les deux 

Au niveau du Loiret, j’étais co-président et on passe à une structure plus transversale 

Au niveau diocésain du CCFD, je souhaiterais passer plus de temps avec les 4-5 délégués des MSE au 
sein du CCFD. 

Comme co président, je passais beaucoup de temps sur l’organisation de la structure 

J’ai apprécié les efforts du CCFD pour faire vivre une vraie « démocratie », comment intégrer tout le 
travail qui a été fait par les militants expérimentés et en même temps intégrer les nouvelles 
contributions 

la réflexion de fond est aussi très intéressante sur la souveraineté alimentaire, le CCFD a organisé un 
colloque. Le niveau d’analyse du CCFD est assez remarquable.  
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le CCFD revient à son ancrage de départ, la lutte contre la faim – souveraineté alimentaire 

Daniel et  Mido Croquette ( Mido, absente le matin, nous a rejoint l’après-midi)- Pontoise 

50 ans en ACI et au CCFD  

Mido était présente au niveau diocésain, j’étais au CA du CCFD 

J’ai été à l’origine de l’implication des bénévoles dans l’instruction des projets CCFD du Partenariat 
International. Avant c’était en CA que tout était décidé, maintenant c’est plus décentralisé dans les 
sous-commissions par l’implication des bénévoles 

Actuellement Mido et Daniel sont membres de l’équipe territoriale de l’ACI du Val d’Oise, et très 
impliqués dans l’équipe locale du CCFD Terre Solidaire. 

Au niveau national participation à des sous commissions Axes Thématiques : Mido «   paix et vivre 
ensemble », Daniel « migrations internationales » 

Je suis aussi à la maison Bakhita où je m’occupe de l’accompagnement vers l’emploi des migrants 

Nous sommes aussi à JRS, nous accueillons actuellement un afghan 

Sous--commission Axe Thématique « migration internationales »: 

- Accueil des migrants et leur parcours : comment l’Europe se protège en externalisant les 
process, par exemple avec Frontex. A ce titre nous avons participé à deux immersions (on a 
une maison entre Boulogne et Calais, le nombre de bateaux partant vers l’Angleterre cet été 
était impressionnant) : 3 jours, rencontre avec le père Philippe, expérience intense, on a 
surtout rencontré les associations, moins les migrants, associations de soutien, de solidarité 
et de documentation de la violence policière (les migrants sont pourchassés) – autre 
immersion à Briançon 

- Alternative à la migration avec les villes accueillantes et maisons accueillantes qui 
permettent aux migrants de se poser et de reprendre pied 

Sous-commission Axe Thématique : Paix et vivre ensemble : 

- Défense des droits des personnes : lutter contre la criminalisation croissante des défenseurs 
des droits (très important par rapport aux partenaires) 

- Accaparement des terres (liens avec la justice économique et la souveraineté alimentaire) 
Sur le lien ACI- CCFD : notre équipe diocésaine CCFD du Val d’Oise est portée par les MSE. On fait des 
réunions des MSE au niveau du diocèse pour les impliquer dans le CCFD. 

 On s’est battu pour que l’échelon diocésain ne disparaisse pas : permet de maintenir 
le lien avec l’Eglise, le CCFD est reçu régulièrement par l’évêque 

Je pense qu’en tant qu’ACI on a à intervenir au CCFD pour représenter les milieux indépendants, par 
exemple sur le thème des paradis fiscaux. 

J’ai travaillé aux études économiques du groupe Total. Il faut que les positions du CCFD soient 
expliquées avec un vocabulaire adapté aux milieux professionnels. Il faut tenir le dialogue (lien avec 
le thème d’enquête d’année ACI) 

On tient à ce que le Secours Catholique travaille avec le CCFD. 

Jean Robert de Pasquale au CA du CCFD par mandat de l’ACI depuis 2020 (il n’y avait plus personne 
de l’ACI depuis 10 ans) 
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J’ai commencé par l’ACI et découvert le CCFD au niveau diocésain 

1 CA sur 2 jours tous les 3 mois et des mini CA en soirée sur 1 ou 2 sujets 

Les autres MSE se rapprochent de moi pour savoir comment l’ACI s’organise 

Il y a peu de débat au CA, la plupart des travaux sont préparés en commission 

Je m’exprime au nom de toute l’équipe ACI-CCFD. 

Les documents arrivent peu de temps avant le CA ce qui est compliqué 

Je suis maintenant moins présent dans l’équipe territoriale ACI et dans l’équipe locale CCFD 

J’avais mis comme condition à ma participation au CA qu’on puisse réfléchir avec vous, membres de 
l’ACI engagés au CCFD, ce qui a lieu. J’arrive en fin de premier mandat 

Il y a 7 représentations régionales et 7 membres de MSE au CA. Il y a des renouvellements et on a du 
mal à se connaitre 

Questions abordées concernant des sous-commissions :  

Sur la souveraineté alimentaire : essai d’intégrer la notion de modèle alimentaire pour que la 
question ne soit pas limitée à l’agriculture 

Paix et vivre ensemble : Les zones de conflit sont les zones de plus grande pauvreté dans le monde, 
d’où nouveau texte séparant paix et vivre ensemble. 

Nouvelle carte de la stratégie du Partenariat international du CCFD par zone géographique : 
document très intéressant (ppt) qui permet de comprendre la stratégie d’aide continent par 
continent 

Elisabeth Vaichère- déléguée nationale ACI-CCFD-Terre Solidaire et à co-déléguée à l’AG. 

Richesse du travail en équipe et des rencontres : réflexion partagée, suite aux sollicitations de Jean-
Robert, à propos de questions abordées en CA, et pour la préparation de l’AG annuelle.  Merci pour 
votre réactivité.  

Soutien de l’ACI : 

         - les mandats des membres de l’ACI dans les commissions nationales du CCFD sont validés par 
l’ensemble des membres du Comité, et non plus seulement par le Bureau. 

-  articles dans le Courrier rédigés par des membres de l’ACI bénévoles au CCFD. Réflexion avec 
le Comité de rédaction sur les modalités pour l’accueil des articles : autant que possible, 
articles en relation avec les questions de société abordées dans chacun des numéros. 

- binôme avec la vice-présidente, Françoise, pour la participation à l’AG au titre de Déléguée 
de l’ACI : travail fructueux tout au long de l’année, soutenu par le travail réalisé avec la 
Commission internationale de l’ACI 

Relations avec les MSE : travail prometteur qui débute avec Isabelle Hector-Butz (ACO), membre du 
Bureau du CCFD, chargée des relations avec les MSE, avec la création du « Groupe   Collégialité ». 

 

Participation à la CPI, Migrations internationales :   
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              2 points à souligner :  

- Rechercher des liens entre les internationales des MSE dans les pays où il y a des projets 
CCFD– inclure les projets de la SIDI – ce n’est pas du tout acquis.  La question a été posée aux 
président et directeur de la CPI, en janvier dernier. La rencontre envisagée n’a pas encore eu 
lieu : peut-être pourrons-nous saisir l’occasion de la CPI de décembre pour reprendre cette  
question. 

- Le projet d’une cartographie des internationales des MSE pourrait être réalisé…reprise d’un 
projet déjà envisagé du temps de Xavier Ricard 

 

Brigitte Frimat – Meuse (excusée : préparation en amont de la rencontre) 

Déléguée territoriale dans la Meuse, ne trouve pas de relève. 

Assure la présence de l’ACI au CCFD au niveau local et régional 

Très active localement comme bénévole au CCFD 

L’ACI n’est plus très active en Meuse : depuis 4 ans pas de rencontre territoriale. Les membres de 
l’ACI ne répondent que très rarement aux initiatives du CCFD. 

La JOC et le MRJC sont plus favorables au CCFD. Les quelques nouveaux bénévoles viennent de ces 
mouvements. 

Le CCFD est peu soutenu par l’Eglise locale 

Elisabeth Tardy – Savoie (excusée : préparation en amont de la rencontre) 

Déléguée territoriale en Savoie  

Invitée au titre de l’ACI aux assemblées diocésaines annuelles du CCFD organisées avant la campagne 
de Carême. Elle y retrouve les délégués ACO, CMR et Mission Ouvrière. Ces MSE sont heureux de se 
retrouver pour soutenir le projet du CCFD-Terre Solidaire. Pas d’initiative inter mouvements. 

Seule membre de l’équipe territoriale ACI (soutenue par des anciens encore très actifs). 

Tout récemment encouragée par l’aumônier ACI à communiquer sur le CCFD au sein de l’ACI.  

Françoise Michaud – vice présidente de l’ACI, responsable de la Commission internationale ACI, 
déléguée à l’AG du CCFD-Terre Solidaire : 

Donatrice au CCFD de longue date à l’occasion des campagnes de Carême en paroisse.  

J’ai découvert par l’intérieur le CCFD en tant que coordinatrice du territoire de Chartres 

En février 2016, participation à une rencontre nationale ACI-CCFD pour remplacer mon délégué 
territorial, puis voyage découverte de partenaires de la SIDI au Burkina Faso.  

Appelée ensuite au Comité national ACI, et vite responsable de la Commission Internationale, 
puis vice-présidente et déléguée ACI à l'AG du CCFD depuis 2019, au titre du Bureau.  
 
Sur Chartres on a une déléguée territoriale ACI -CCFD-Terre Solidaire.  

La question du Courrier : il n’y a plus de page spécifique pour la solidarité internationale ou le 
lien avec le CCFD.  Proposer des articles en amont des Comités de rédaction pour qu’ils soient 
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insérés dans le Courrier en fonction du thème choisi pour chacun des numéros. 
A propos de la signature des articles : l’identification des membre ACI-CCFD aide le lecteur à savoir 
d’où parle l’auteur, permet aussi de faire connaitre le lien existant entre ACI et CCFD. 

Daniel : il est compréhensible que l’ACI, au niveau du Courrier, apparaisse comme « institution 
première » 

3 – Perspectives pour la Collégialité :  

Isabelle Hector-Buz (ACO), membre du Bureau, est chargée des relations avec les MSE ; elle est à 
l’initiative de la création d’un « Groupe Collégialité », qui s’est réuni pour la première fois le 19 
septembre. Y participaient avec Isabelle, CVX, CMR et l’ACI ainsi que les salariés Stéphane Duclos et 
Manuèle Derolez, qui assurait le secrétariat.  

Objectifs de ce groupe : mettre à jour le document de 2017, déterminer sa diffusion et son 
appropriation, faire un état des lieux de la collégialité, identifier les attentes des MSE, et construire 
des propositions d’action pour recréer des liens avec les MSE. 

Le groupe se réunira trois fois de septembre à décembre, pour faire une proposition au CA de janvier 
2023. 

Dans un premier temps, Isabelle va soumettre aux participants un projet-martyr, pour élaborer une 
nouvelle version du document de 2017 intégrant les évolutions (positives et négatives) qui ont 
impacté l’Eglise et la collégialité depuis 2018 ; le document sera ensuite soumis aux MSE, selon des 
modalités à convenir. 

Elisabeth donne lecture de l’ensemble du CR de la rencontre du 19 septembre, puis ouvre le débat.  

Principales réactions (à partir des extraits, en italique) :   

* C’est peut-être sur une dimension spirituelle de la solidarité qu’il y aurait des objectifs à se donner 
pour l’avenir. C’est un point important. Le CCFD a ce souci de renforcer cette dimension. Comment on 
développe cette dynamique de l’espérance chrétienne ?  

C’est pour l’ACI un objectif essentiel : La démarche synodale qui nous est proposée, 60 ans après 
Vatican II, sous le souffle de l’Esprit Saint, peut constituer une occasion privilégiée de la manifester, à 
partir de l’actualité. Le CCFD constitue un des rares lieux où les MSE peuvent travailler ensemble, 
marcher pour avancer vers un même but, éclairés par la parole et l’expérience des autres MSE.  A 
une échelle plus large, Promesses d’Eglise s’inscrit aussi dans cette démarche. Mais au CCFD, cette 
démarche spirituelle peut s’incarner simultanément dans des actions concrètes.    

*IL faut s’entendre d’abord sur la vision qu’on a de la collégialité, le nouveau RO, les deux grandes 
encycliques nous amènent à revoir l’horizon commun et voir comment renforcer ce lien.  

* Célébrer ensemble et être signe de communion en Eglise. 

 * il y a du travail à faire dans certains MSE car les membres n’ont pas conscience d’appartenir à la 
collégialité du CCFD.  

* Parler de la fragilité des MSE.  
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Il est vrai que les MSE sont de moins en moins impliqués, au moins dans la « collégialité 
institutionnelle ». Car beaucoup de bénévoles sont membres de mouvement, mais l’affichent 
rarement : c’est peut -être dommage, car ils sont en fait souvent porteurs de ce que le Mouvement 
leur apporte.  

Il y a aussi de nombreux MSE présents au niveau local, sans que les EAD en aient connaissance, et 
sans que ces MSE connaissent leur rattachement au CCFD. (Qui connait les communautés religieuses 
de l’IRSI dans son diocèse ou sa région ?). Ce pourrait être une mission pour les EAD de faire ces 
recherches, avec la perspective répondant à la priorité du CCFD : le recrutement de nouveaux 
bénévoles.   

Et au CA ?  il a été rappelé à Jean-Robert qu’il n’intervient pas comme « délégué de l’ACI ». 
Cependant, les consultations qu’il fait auprès des membres de l’ACI engagés au CCFD, pour des 
questions qu’il trouve sensibles, lui apparaissent précieuses pour éclairer ses prises de position. C’est 
la condition qu’il met pour renouveler éventuellement son mandat. Sur les sujets essentiels, la 
décision au CA est prise en deux temps : prise de connaissance de la problématique lors d’une 
première réunion, et vote pour prendre une décision à la séance suivante, ce qui laisse le temps de 
cette consultation. Un regret quand même : les documents à débattre sont adressés aux membres du 
CA dans des délais trop restreints. 

NB : un court débat a tenté de clarifier le positionnement des membres mandatés par l’ACI: 
mandatés par le mouvement, nous intervenons enrichis par ce que nous apporte le mouvement. 
Lorsque nous devons voter ou donner un avis, et que nous pouvons réfléchir préalablement en 
mouvement, nous le faisons en « conscience », éclairés par la réflexion menée au sein du 
mouvement, mais en visant ce qui nous parait le mieux servir le projet de solidarité internationale du 
CCFD-Terre Solidaire. C’est finalement un exercice de synodalité plutôt que de démocratie ( cf § 14 
du document préparatoire au Synode sur la synodalité). Il s’agit bien de cheminer ensemble, avec 
notre diversité, pour servir un même projet. 

* les MSE vivent en cohérence avec l’organisation diocésaine et pas régionale. Il nous faut ensemble 
rester vigilant à la vie des diocèses. 

 
Cette observation est fondamentale pour l’ACI, et doit être présente à l’esprit, quand certains 
plaident pour transférer au niveau régional toute la dynamique d’animation 
.  
* Il faut être sur un document réaliste et pragmatique. Ce document doit ouvrir des pistes d’actions. 

o Notre collégialité constitue une pépite mais sur quoi doit-elle travailler ? Travailler 
avec une dynamique commune mais avec quel projet ? Besoin qu’on débouche sur 
une action commune : s’appuyer sur des exemples comme le journée MSE à Chartres. 

o Comment trouver dénominateurs communs ? Des projets communs ? 
- La plupart des réponses à ces questions nous semblent pouvoir trouver des réponses à l’échelon 

local. Au niveau diocésain pourront se mobiliser des bénévoles, laïcs et prêtres, pour à la fois 
exprimer leurs convictions sur les signes d’espérance qu’ils voient dans le monde d’aujourd’hui, et 
proposer d’éventuelles initiatives communes inter-mouvements, en association les autres bénévoles.  
* élargir à d’autres MSE : oui, comme EDC par exemple, qui aurait beaucoup à apporter, par exemple 
dans la sous-commission justice économique.  
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4- Questions diverses :  

- Modèle économique du CCFD-Terre Solidaire : deux remarques à propos des résolutions n° 3 
et n°4 ( ci-joint,  extraits des résolutions votées lors de l’AG de juin dernier- annexe n°2) : 

- résolution n°3 : les bénévoles sembleraient être davantage en mis en responsabilités dans 
la préparation, l’animation, l’organisation des activités traditionnelles : la campagne de 
Carême notamment qui concerne tout particulièrement les communautés chrétiennes, donc 
en priorité les bénévoles membres de MSE. 

- résolution n°4 : des solutions de mutualisation seront engagées de manière concertées avec 
les Régions, lorsque la suppression d’une organisation diocésaine devenue « compliquée et 
coûteuse » sera décidée. Les bénévoles membres de MSE devraient être particulièrement 
attentifs à de telles situations, en raison du lien des MSE avec la vie du diocèse.  

- Journée des Délégués MSE (fixée au  28 janvier 2023) 

Françoise Michaud donne lecture d’une invitation adressée aux délégués des MSE à l’AG : ce serait 
eux, et non pas les présidents, qui seraient invités à la réunion annuelle. 

Pour les participants, cette initiative pose question. S’agit-il de préparer une rencontre des 
Présidents ? Ce sont eux les plus habilités à se prononcer dès lors que sont en jeu des questions 
« politiques » (par exemple, le positionnement à prendre vis-à-vis des députés RN). Dans le contexte 
où l’on déplore le moindre engagement des MSE, il serait regrettable que l’invitation annuelle des 
présidents de MSE à se retrouver ne soit pas reconduite.  Une question à clarifier en CA.  

Françoise envisage d’en parler au président de l’ACI afin de réfléchir à une éventuelle réponse. 

- Pétition de 400 jeunes catholiques  sur le projet Total en Ouganda :  

Christian a communiqué aux membres ACI-CCFD-Terre Solidaire, ainsi qu’à Jean Vettraino (directeur 
de la Mobilisation Citoyenne) cette information parue dans la Croix ; avec comme but premier, y voir 
une base éventuelle de recrutement de jeunes nouveaux bénévoles dans les Comités diocésains. 
Réponse rapide de JV : difficile de repérer ces signataires, qui n’ont pour la plupart, pas donné leur 
adresse.  Christian va néanmoins continuer à explorer cette piste avec Gaëlle Feneloux, qui suit ce 
dossier.  

 

- Position par rapport au RN : 

Réflexion à partir de propositions de positionnement à étudier par le CA. Il est bon de faire 
l’historique, qui pourrait justifier une évolution de la position du CCFD : la majorité des participants 
semble se positionner sur la proposition « minimaliste », à nuancer : ne pas répondre aux invitations 
du RN ; possibilité d’inviter les députés RN avec les autres, avec l’objectif de faire apparaitre les 
contradictions de leur rhétorique avec les orientations du CCFD ; demande bonne formation des 
militants, ou renvoi à un autre échelon compétent au sein de notre association. Certains continuent à 
considérer que nous n’avons pas à travailler avec un parti non républicain.  
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La position de certains participants est que ce type de décision mérite d’être débattue par les 
Présidents des MSE. C’est à l’initiative de certains d’entre eux que le CCFD, en 2017, avait adopté un 
positionnement vis-à-vis du Front National.    

- Echos du voyage SIDI  en Equateur :  

Sur les 18 participants, 9 étaient membres de MSE ; de l’ACI, il y avait Françoise Michaud , Nathalie 
Verhuslt, Mireille et André Héraudeau.  

Echos de Françoise : Expérience d’une immersion en Equateur avec la SIDI : 
SIDI (Solidarité Internationale pour le Développement et l'Investissement), structure fondée il y a 40 
ans par des congrégations religieuses et le CCFD qui en garde le « commandement » et l'âme 
fondatrice.  
But : inclusion financière et économique des populations exclues des systèmes financiers classiques, 
depuis une dizaine d’années s'y ajoute un fort impact écologique. Autrement dit développer l'accès 
aux services financiers. Part de capital labélisé Finansol. Pour les actionnaires (>2000), attente d'une 
plus-value seulement humaine, sociale et environnementale.  
Des partenaires de la SIDI en Équateur ont été rencontrés sur place par des actionnaires individuels : 
une grande banque et une coopérative de quinoa. A la base, un projet d’inspiration chrétienne : la 
terre est à tous. 
On a rencontré aussi les clients de la banque. Ils reçoivent des aides à produire et à investir. La 
banque a une structure de financement et une structure d’accompagnement (grosse réflexion sur 
l’environnement, irrigation, permaculture, et l’aspect social du développement, certes moins qu'au 
Burkina Faso visité en 2016). Les employés de la banque connaissent personnellement les clients 
qu'ils accompagnent. 
Rencontre de coopératives : objectifs de soutenir l’économie et de renforcer l’accompagnement 
social, culture de quinoa, question moins de l’assistance que de l’accompagnement. Problèmes de 
racisme envers les Indiens. 
 
Les salariés de la SIDI sont en lien avec les partenaires, rarement avec leurs clients, expérience qu'ont 
pu vivre les 18 actionnaires présents, 4 étaient membres de l'ACI et en fait la moitié étaient membres 
de la collégialité du CCFD (CMR, CVX, CdEP, ACO). A leur retour, ils ont été invités à témoigner autour 
d'eux de ce vécu, au contact des partenaires et de leurs clients, d'un développement solidaire et 
écologique, comme du contexte local, éclairant sur les choix pris par la SIDI.  
 
Les actions de la SIDI ne prennent pas de valeur, elles restent toujours au même taux, on peut les 
revendre (mais on perd l’inflation), finalement à considérer presque comme un don. 
Autre possibilité financer les activités d'appui technique de la SIDI par la souscription du FCP « Faim 
et Développement », créé par le CCFD, dans lequel on accepte de donner la moitié des revenus au 
CCFD, qui s’engage à reverser cet argent à la SIDI. Ce FCP peut être souscrit auprès de la plupart des 
banques. 
 

Echos de André : il rappelle la création de la SIDI à l’initiative de Gabriel Marc, à la demande de 
communautés religieuses qui refusaient que leurs placements soient gérés par des banques qui 
intervenaient en Afrique du Sud, soutenant ainsi l’apartheid.  

Le contexte : un monde de l’argent, un monde de la misère se côtoient en Equateur nous expliquait 
le Président de Codésarrollo. Déstructuration sociale majeure : 80% de divorces au bout de 3 ans de 
mariage et des maris souvent sans emploi! Et inaction apparente de l’Etat pour remédier à ces graves 
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problèmes. Visite des partenaires édifiante. Des questions à poser, des points à éclaircir lors de la 
rencontre post voyage au cours d’une réunion de retour à Paris. Le projet Coprobich a bénéficié de 
TAPSA 1, mais exclu pour TAPSA 2…le bureau de la SIDI nous a expliqué les raisons. 

La visite de ces projets, c’est comprendre comment on passe du voir, juger, à l’agir (Cela a été la 
démarche de Gabriel Marc).  

- Information sur le « tour du monde du CCFD solidaire » :  

Une initiative innovante pour collecter des fonds (voir site CCFD à ce sujet). A communiquer dans les 
territoires ACI. 

NB : Campagne de notoriété du 16 octobre au 30 novembre 2022 : « Vaincre la faim c’est possible ».     

      -   Mandatements :  

Nouveau mandat : Rémy Rabillard : CPI, zone Afrique Sahel / Centre et Corne de l’Afrique 

Renouvellement de mandats :  

André Héraudeau : CPI, zone Afrique du Nord, Moyen Orient 

Frédéric Martin : CPI, zone Afrique australe / Océan Indien / Grands Lacs / Ethiopie 

Elisabeth Vaichère : CPI, Migrations internationales 

Jean-Robert de Pasquale : Conseil d’Administration 

 

       -    Agenda des prochaines réunions :  

* Conseil national de l’ACI : 18 et 19 mars en Ile de France (ouvert à tous)  

Prévoir   un atelier   le 18 au soir sur la solidarité internationale, comme cela a déjà été fait sur la SIDI 
à Angers. 

* visio pour les volontaires : préparatoire à l’AG CCFD : le mercredi 3 mai : 20h30 à 22h 

* prochaine rencontre nationale ACI-CCFD-Terre Solidaire : samedi 7 octobre 2023 

NB : Une visio destinée aux délégués territoriaux ACI-CCFD-Terre Solidaire est envisagée en cours 
d’année 2022-2023 (Elisabeth et Anne prépareront). Dernière minute : la date est fixée au jeudi 8 
décembre 2022 de 18h00 à 20h00. 

 

Pièces jointes : Annexe n° 1 : Textes   temps de prière 

                            Annexe n° 2 : Modèle économique : Résolutions n° 3 et n°4 des Motions votées à l’AG 
– Juin 2022. 



12 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


